

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS

TEOLOGIA

J. J. O'Meara, *La Jeunesse de Saint Augustin, Introduction à la lecture des Confesiones*, Cerf, Paris, 1988, 280 págs. La obra cuyo título es *La Juventud de San Agustín, Introducción a la lectura de las Confesiones*, pertenece a la colección Vestigia. El autor hace una introducción a los jóvenes años de Agustín, que toca todos los aspectos y, que, de alguna manera, por el examen de los acontecimientos que precedieron a la conversión, es un comentario de los nueve primeros libros de las Confesiones. La presente obra intenta remediar la carencia de tratados sobre su vida doctrinal. Elimina toda visión psicologista, tiene por objeto simplemente ofrecer al lector todo lo que se puede exponer actualmente al gran público, sin cargarlo con un pesado aparato de erudición.

L. Ladaria, *La Cristología de Hilario de Poitiers*, EPUG, Roma, 1989, 322 págs. La presente obra se ocupa de la cristología de san Hilario, entendiendo por tal la teología de la encarnación y de los misterios de la vida de Cristo. La soteriología forma, para el autor estudiado, una unidad inseparable con la Cristología, más aún, es prácticamente la perspectiva desde la que ésta se aborda. Deja de lado las cuestiones que pertenecen a la teología estrictamente trinitaria, así como las consecuencias antropológicas de la salvación llevada a cabo por Cristo. El núcleo central se dedica al acontecimiento central de Cristo, desde la encarnación hasta la resurrección. El orden de los capítulos sigue básicamente el de la vida de Jesús, porque cada momento y aspecto de ésta tiene un significado para la salvación del hombre. Se trata de iluminar el pensamiento hilariano, dejando de lado el contexto histórico o las fuentes que utiliza, destacando la evolución de su doctrina, siguiendo el orden cronológico de sus obras.

R. Radlbeck, *Der Personbegriff in der Trinitätstheologie der Gegenwart untersucht am Beispiel der Entwürfe Jürgen Moltmanns und Walter Kaspers*, Pustet Verlag, Regensburg, 1989, 232 págs. Esta obra, una tesis doctoral presentada ante la Facultad de Teología de la Universidad de Regensburg, lleva como título: *El concepto de persona en la teología trinitaria actual investigado según los bosquejos de Jürgen Moltmann y Walter Kasper*. La autora enfrenta en esta obra el difícil problema de una reformulación del concepto de persona a la luz del pensamiento moderno con el objeto de trasladarlo al misterio trinitario y obtener una expresión más actual del mismo. Los casos de Moltmann y Kasper sirven como ejemplos poco satisfactorios para nuestra autora. Ambos teólogos siguen todavía muy apegados a la formulación tradicional y las matizaciones y añadidos que realizan rompen el equilibrio original de la misma y constituyen, para la autora, verdaderas "contradicciones in adjecto". Por lo pronto en ambos autores se registra un uso incoherente de términos y vocabulario que, si bien pueden entenderse como causados por el intento de expresar un misterio, no conforman al lector. La expresión original del misterio nos habla de una autonomía individual y de una ligadura relacional de las tres personas. En el caso de Moltmann el acento cae exageradamente sobre el carácter trino mientras que Kasper destaca exageradamente la unidad. Con esto, nos dice la autora, sigue en pie el problema ya previsto por Barth y

Rahner en el sentido de que el concepto moderno de persona define un centro de conciencia, voluntad y acción que puede inducir a mucha gente a pensar en la Trinidad como en una realidad triteística. Por esto mismo la descripción de la Trinidad pide una reformulación, según estos autores, o el añadido de adiciones y explicaciones que avertan el peligro de la mala interpretación. Para R. Radlbeck este desafío sigue aun sin respuesta adecuada.

R. Schnackenburg, *El mensaje moral del Nuevo Testamento, Tomo I. De Jesús a la Iglesia primitiva*, Herder, Barcelona, 1989, 324 págs. Es una versión actualizada del antiguo manual de teología moral, del mismo autor, de 1954. Las razones de esta actualización, son principalmente dos: los progresos de las ciencias neotestamentarias, y el debate actual en torno a los problemas éticos. Los estudios recientes acerca del Nuevo Testamento, indican que se debe prestar una atención muy cuidadosa a las diferentes capas o estratos de la tradición acerca de Jesús. Lo que sabemos del Jesús histórico está recubierto por la tradición protocristiana, que interpretó y configuró el depósito tradicional. El fundamento histórico —es decir, las mismísimas palabras y acciones de Jesús— sólo puede descubrirse a través de una labor crítica que precisa las aportaciones de los diversos actores (Jesús, comunidad de los discípulos, primeras comunidades cristianas, evangelistas, predicadores cristianos...) al gran cauce de la tradición. En este sentido el autor toma una decisión importante al dividir su obra en dos tomos, uno dedicado a las "exigencias morales de Jesús", y otro que resumirá "las enseñanzas morales de la Iglesia primitiva". Apenas es posible conseguir un conocimiento histórico del cristianismo si no se parte del supuesto de que las primeras comunidades escucharon la "llamada de Jesús" y reaccionaron con su propia "respuesta", que se mezcló ya en parte con la tradición proveniente del mismo Jesús. Al estudiar por separado las "exigencias morales de Jesús" y las "enseñanzas morales de la Iglesia", Schnackenburg está rechazando la postura exegética que, dominada por un escepticismo exagerado, niega la posibilidad de conocer algo seguro acerca de las enseñanzas del Jesús histórico. Jesús no elaboró un sistema ético completo —o por lo menos nosotros no podemos llegar a conocerlo—, pero sí podemos conocer con suficiente certeza los motivos morales centrales que fluían de su proclamación del Reino de Dios. Tal es el objetivo de este primer tomo de la obra de Schnackenburg, en versión castellana.

H. G. Gruber, *Christliches Eheverständnis im 15. Jahrhundert. Eine moralgeschichtliche Untersuchung zur Ehelehre Dionysius' des Kartäusers*, Pustet Verlag, Regensburg, 1989, 288 págs. (*Studien zur Geschichte der katholischen Moraltheologie*, 29). *Comprensión cristiana del matrimonio en el siglo XV. Una investigación histórico-moral sobre la doctrina matrimonial de Dionisio el Cartujano* constituye la tesis doctoral presentada por el autor ante la Facultad de Teología de la Universidad Ludwig-Maximilian de München. Como tal presenta las características de un trabajo sometido a un conjunto de procedimientos ya usuales: al marco histórico cultural del siglo estudiado luego de una presentación del hombre y su obra; sigue un recorrido por la doctrina del matrimonio desde los Padres hasta Dionisio, para terminar con un desarrollo más detenido de las ideas del Cartujano. Acá el autor distingue claramente las ideas puramente teológicas, en las cuales Dionisio es totalmente tributario de la tradición, tales como aparecen desarrolladas en el *Comentario al Libro de las sentencias* de Pedro Lombardo y en la *Medulla operum S. Thomae*, de las concepciones más modernas del autor tales como se presentan en sus obras pastorales, menos ceñidas a la tradición escolástica, como son *De doctrina et regulis vitae christianorum* o *De laudabili vita conjugatorum*. La tesis de Gruber se resume en la afirmación de que Dionisio acercó la doctrina del matrimonio a las nuevas

necesidades que planteaba el nacimiento de una vida urbana más activa con modificaciones en la relación social y humana. Dionisio, nos dice el autor, vio en el matrimonio no sólo una institución destinada a la procreación y al mutuo cumplimiento de un *debitum*, tal como sostenía la teología tradicional, sino que desarrolló todas las implicancias que la institución tiene para una mejor realización de la comunicación y de la comunidad de vida de los esposos. La presente obra constituye el volumen 29 de la colección *Estudios para la historia de la Teología moral católica*.

P. Eicher, Ed., *Dictionnaire de Théologie*, Cerf, Paris, 1988, 838 págs. El presente *Diccionario de Teología*, se sabe deudor, en cuanto a sus fines; de la *Encyclopédie de la Foi*, editada por Henri Fries a las puertas del Concilio Vaticano II; desarrolla de manera bíblica, histórica y sistemática en un espíritu ecuménico "temas de la teología que son esenciales, en la historia pasada y futuro, para la comprensión de la fe cristiana". Con el acuerdo de todos los autores, se procede en cada artículo, en una cuádruple direccionalidad: la referencia bíblica; la praxis ecuménica; la historia de la teología y la orientación práctica de cada uno de los artículos. La intención puesta en cada artículo no es la de dar una simple noticia informativa a la manera de un léxico, sino más bien, la de presentar los temas orientados hacia una problemática. Esta misma intención es la que ha llevado a presentar una rica bibliografía, al final de cada parte, para favorecer un trabajo posterior de investigación.

J. Lenzenweger, P. Stockmeirer, K. Amon, R. Zinnhobler, *Historia de la Iglesia Católica*, Herder, Barcelona, 1989, 730 págs. Traducción de la obra alemana *Geschichte der Katholischen Kirche*, es un manual de historia de la Iglesia escrito con una doble finalidad: responder a la necesidad de respuestas rápidas de estudiantes y que sirva de libro de lectura a todos aquellos interesados en la historia de la Iglesia o simplemente en los temas históricos y que a veces tienen dificultades para encontrar obras que les ofrezcan una información actualizada. La obra ha sido escrita con espíritu profundamente ecuménico, es decir, de respeto hacia las confesiones cristianas no católicas y hacia el mundo en general, y paralelamente, con una visión sincera crítica de la propia historia de la Iglesia Católica, cuyos aciertos y errores se señalan sin falsos triunfalismos o rubores. Junto con el desarrollo histórico clásico, presenta el desarrollo histórico de algunos temas.

X. Alegre, O. Tuñi, J. I. González Faus, J. Rambla, *Iglesia, ¿de dónde vienes y a dónde vas?*, Cristianisme i Justícia, Barcelona, 1989, 157 págs. El libro recoge el curso de doce horas que con este título impartió *Cristianismo i Justícia* en 1988-89, ofreciendo reflexiones sobre el seminario del área teológica del centro sobre "la relación Iglesia-Mundo". Los tres primeros capítulos reúnen las conferencias del curso. Afirman los autores que "la Iglesia" ha sido en la historia un problema, por lo cual, los cristianos se han preguntado a menudo: Iglesia, ¿de dónde vienes y a dónde vas? Analizan por otro lado "las diversas teologías, y eclesiologías, ... que el N. T. muestra contrapuestas y complementarias"; discernen los elementos teológicos de las minorías conservadoras frente a los de los padres conciliares, complementando el libro con "un pequeño tratado de espiritualidad praxis cristiana para una época en que parece que la utopía conciliar se está desdibujando". Cuestiona las diversas eclesiologías, proponiendo subyacentemente una nueva, propia. Concluye el libro encarando una renovación profunda de la Iglesia, nuevas propuestas, y con esta frase sugerente de P. Casaldáliga: "A pesar de todo, ¡levantemos nuestra cabeza, que se acerca nuestra liberación!"

Instituto de Teología para Religiosos, *Los laicos en la Iglesia y en el mundo*, Iter, Caracas, 1989, 155 págs. La presente obra constituye el conjunto de ponencias presentadas en la V Jornada de Reflexión: "Los laicos en la Iglesia para un mundo en cambio", realizada por la Universidad Católica Andrés Bello y la V Semana de Teología realizada en 1988, por el ITER. Uno de los planteamientos de estos últimos años se refiere a la identidad de los laicos. Se trata de un tema rispido, ya que se habla de que todo bautizado es laico, lo cual no es vivido por el pueblo, como tal. Los laicos están llamados a ser sujetos activos en la Iglesia, protagonistas de la nueva evangelización, artífice de cambios profundos en la sociedad. Ayudarles a que descubran cada vez más claramente la propia vocación y se comprometan a vivirla es tarea de toda la Iglesia. Este es el fin último de esta publicación.

Estado y sociedad en el Perú. Documentos de la Semana Social del Perú, ed. N. Strotmann, Lima, 1989, 274 págs. Bajo este título se concentran todas las ponencias que tuvieron lugar en Lima, bajo el auspicio de la Conferencia Episcopal Peruana, como respuesta a la visita del Papa a ese país. Desarrolla, entre otros, los siguientes temas: la evolución del pensamiento sobre las relaciones del Estado con la sociedad en la doctrina social de la Iglesia (P. Dr. Pierre Bigó, S.J.), La población y la calidad de vida (P. J. J. Wicht), El sistema económico y el Estado (Ing. C. Amat y León Chávez), Estado y empresa (Ing. O. E. Bedoya), Identidad cultural e identidad nacional (P. Dr. Manuel Maizal, S.J.), Terrorismo y Estado (Senador Dr. C. S. Delgado Barreto), entre otros. Presenta, en definitiva, un interesante análisis de cómo la doctrina social de la Iglesia puede ayudar a superar la crisis actual por la que está pasando este país.

ESPIRITUALIDAD

L. Bogliolo, *Pío IX. Profilo spirituale*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1989, 180 págs. El autor nos da el *Perfil espiritual de Pío IX (1846-1878)*, de quien Paulo VI afirmó que tuvo las virtudes en grado heroico. Mira al hombre, al sacerdote, al Obispo y al Papa desde su vida interior, mostrando las raíces espirituales y de santidad de muchos frutos que verían la luz luego del Concilio. Pío IX fue el Papa de la Inmaculada, cuyo dogma definió, y de la devoción a San José, a quien puso como Protector de la Iglesia Universal. Una rica variedad de testimonios enriquece el libro y nos acerca la figura de este santo precursor de nuestro siglo.

C. Nocella, *Le gesta e la virtù di Pio IX. Discorso al S. Collegio del 17 Febbraio 1878*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1988, 28 págs. *Las realizaciones y las virtudes de Pío IX*, es el discurso que pronunció el Cardenal Nocella —colaborador íntimo del Papa Mastai— el día de su funeral. A. Piolanti nos ofrece el texto en latín con una introducción histórica y comentarios sobre el Papa y el Cardenal.

J. García Oro, *San Francisco Solano*, BAC, Madrid, 1988, 188 págs. El autor nos presenta un libro biográfico que busca en todo momento identificar a su personaje en su marco natural y captar la vena de su iniciativa y en particular el acento vivo de su creatividad. Francisco Solano, como tantos otros hombres hispanos, pertenece por igual a España y a América. Son hombres y estilos de vida que nunca disocian, sino que acercan y conculcan las líneas de conducta, las experiencias y tradiciones de un pasado común y, sobre todo, las creencias cristianas que dieron temple y sentido al mundo hispánico.

Th. Rey-Mermet, *Luis María Grignon de Montfort*, BAC, Madrid, 1988, 187 págs. Apoyándose en profundas investigaciones históricas, el autor-escritor conocido por sus obras de amplia difusión—relata la vida desconcertante de este sacerdote francés de los años 1700, las etapas originales de su experiencia cristiana, su peregrinar místico, su predilección por los pobres y su sentido de la misión que, en el siglo de Luis XIV, lo condujo a recorrer pueblos y ciudades del occidente de Francia proclamando la Buena Noticia. San Luis María es conocido universalmente gracias a una de sus obras, el *Tratado de la verdadera devoción a la Santísima Virgen*, traducido a veinticinco leguas. Leyendo el libro de Rey-Mermet, descubrimos otros aspectos de su vida interior y de su audacia misionera. Y esto, lejos de perjudicar al aspecto mariano de su mensaje, lo hace resonar con mayor precisión.

H. Bojorge, *Fe e ideología en el Uruguay* (reflexiones ante la nueva Evangelización), Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 18 págs. Podríamos considerar como "conclusión" adelantada lo que el autor nos dice en la pág. 6: "con un ayer de matriz cultural católica y un hoy laico-secularista, el pueblo uruguayo, ayer católico y hoy sumido en la indiferencia (primer escalón de la hostilidad) es —como pueblo— un pueblo apóstata, típico producto final de mecanismos apostatogénicos desplegados por las ideologías, que han erosionado activamente al catolicismo mediante la acción a dos puntas del liberalismo y del marxismo. Para entender la verdadera entidad religiosa del uruguayo ateo-indiferente, hay que tener en cuenta este tipo particular de ateísmo e indiferencia postcristiana, es decir, apóstata". Así se entiende —como ha dicho poco antes (pág. 5)— que "un catolicismo uruguayo, domesticado o vencido por las ideologías y convertido en vecino problemático, ... podría convertirse, para el catolicismo de las repúblicas hermanas (de Argentina y Brasil)—en algo así como 'un cáncer en la piel' de sus fronteras espirituales". Esta posibilidad —no muy remota que digamos— hace interesante, a un no-uruguayo, obras como la que comentamos —y la siguiente—.

H. Bojorge, *Presencia de Dios, conversión y apostasía*, Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 26 págs. El autor analiza las actitudes religiosas del hombre, especialmente considerando al uruguayo contemporáneo tomando partido no ante una idea de Dios, sino ante un Dios siempre presente. Se rescata el sentido de la postasía: abandonar la fe para volverse a las ideas.

J. Ratzinger, *Servidor de Vuestra Alegría, Reflexiones sobre la espiritualidad sacerdotal*, Herder, Barcelona, 1989, 119 págs. Estas reflexiones del cardenal Joseph Ratzinger son el resultado de la recopilación de diferentes homilias, desde 1962 hasta ahora, como comentario a las lecturas correspondientes. Giran en torno al tema de la misión sacerdotal y analizan algunas de las sentencias evangélicas sobre la llamada y el seguimiento de Jesús. Más allá del círculo de los sacerdotes y religiosos, están dirigidas a todos cuantos desean configurar activamente su vida como cristianos. Justamente el encuentro con Jesucristo es el centro y núcleo de estas reflexiones. El motivo constantemente presente en estas reflexiones —y que por serlas no abriga pretensiones eruditas— es el gozo que brota del evangelio.

FILOSOFIA

Aristóteles, *Las Categorías*, Ed. Universitaria, Santiago de Chile, 1988,